

de avec celui de la tuberculose; il n'y a pas entre eux de distinction bien absolue, bien nette.

L'examen à l'œil semble pouvoir donner, chose curieuse, un diagnostic plus certain que les examens bactériologiques. L'enveloppe de la gomme est plus résistante; la gomme se localise sur la surface du poumon, en saillie et principalement à la base de cet organe. On s'aidera aussi de l'examen général du malade, qui pourra présenter ailleurs des lésions syphilitiques.

La sclérose pulmonaire est produite par la prolifération du tissu conjonctif interstitiel. Cette prolifération fait disparaître les alvéoles et donne lieu à des cicatrices dans l'intérieur du tissu du poumon.

Enfin deux lésions, gomme et sclérose, s'associent quelquefois.

Quoique les symptômes de la syphilis n'aient rien de pathognomonique, on pourra cependant, étant donné leur ensemble et leur association, diagnostiquer la syphilis du poumon.

Dans la gomme, toux sans expectoration, hémoptysies peu abondantes, dyspnée intense que ne justifient pas les lésions perçues à l'auscultation; les signes physiques ne diffèrent pas de ceux de la tuberculose. Nous avons vu plus haut que la syphilis du poumon affectionne la base de cet organe, mais ce n'est pas là une règle absolue, d'autant plus que la tuberculose, rarement il est vrai, peut se localiser aussi à cet endroit.

La syphilis du poumon n'atteint pas l'état général du malade ainsi que la tuberculose. La maladie est d'ordinaire au début peu cachectisée. La syphilis pulmonaire, qui apparaît d'ordinaire deux ou trois ans après l'infection syphilitique, peut cependant se faire jour beaucoup plus tard. Dans le cas qui nous occupe, l'accident primitif semble dater d'un an seulement. Ce serait là un cas de syphilis pulmonaire précoce, comme on en a déjà rapporté deux. Il ne faut pas confondre la syphilis pulmonaire avec la bronchite syphilitique, qui apparaît quelquefois au moment de la roséole.

Pour aider le diagnostic difficile de la syphilis du poumon, il ne faut pas oublier que chez elle il n'y a jamais élévation de la température. On a voulu, à ce sujet, employer la thermométrie locale; elle n'a donné aucun résultat.

L'apparition du bacille de Koch dans les crachats a une grande valeur, mais il faut bien se garder de rien préjuger de son absence.

—Praticien.

*The Times and Register*, tel est le titre d'un nouveau journal hebdomadaire résultant de la combinaison du *Medical Register*, du *Philadelphia Medical Times* et du *Dietetic Gazette*, et qui est publié, à Philadelphie, par la Compagnie de la Presse Médicale, sous les auspices de l'Association de la Presse Médicale américaine. Nos meilleurs souhaits.